

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

MAHON

Año 10.º

Mahon, lunes, 20 Enero de 1890.

N.º 2.562

De cómo se nos trata

Son dignas de apreciación las noticias que acerca del Vaticano y de sus relaciones con nuestro gobierno ha recibido «La Nouvelle Revue Internationale» de su corresponsal en Roma.

Desde hace bastante tiempo viénesse diciendo que los jesuitas gobiernan el mundo católico, recogen y distribuyen el dinero de los fieles, influyen en la marcha política de diversas naciones y ejercen decisiva presión en el espíritu del Papa.

Jamás hemos dado a tales especies importancia alguna, considerando que desde los tiempos de «El Judío Errante» hasta los nuestros va transcurrido medio siglo, y ateniéndonos además a dos positivas razones. Primera, que la manía antijesuitica ha parado en inofensivo tema, de que se rien las gentes menos piadosas; y segunda, que la famosa Compañía de Jesús ha perdido la mayor parte de su antiguo prestigio á medida que descendía en nivel colectivo la decantada inteligencia de sus socios.

Aislados los mejores de éstos en sus cátedras ó retiros, ha quedado para los más vulgares y declamadores la gestión de los asuntos profanos, á que fué siempre tan aficionada la milicia de Loyola, resultando de ello el quebranto de toda la fuerza anterior y una creciente serie de discordias intestinas. De ahí que no acostumbremos tomar por el lado trágico ni aun por el serio ciertas acusaciones terribles formuladas de vez en cuando por los que sueñan con el jesuitismo, de igual manera que los miembros poco cultos de éste suelen soñar con la impiedad y la demagogia.

Pero es el caso que en la importante revista francesa dirigida por el barón Stock, á que nos referimos, no hay acusaciones de tal género, sino un relato de hechos positivos, los cuales, después de una corta reflexión, aparecen bastante mentados comprobados.

Juzgue el lector por sí mismo.

«La última pesadumbre causada al Papa se ha originado en el caluroso telegrama de felicitación que en su nombre, y no há muchos días, fué remitido á D. Carlos. En él se daba al pretendiente español, á propósito de la boda de su hija doña Blanca, un título y un tratamiento que jamás ha tenido y que no ha de tener nunca.»

Por consideraciones á la reina de España quisieron oponerse el Sumo Pontífice y el cardenal Rampolla á semejante inconveniencia; pero los que mandan se encogieron de hombros, expidieron á Frohsdorff el despacho, y para consolar al secretario de Estado, antiguo nuncio en Madrid, hicieronle recordar que los españoles tenían muy dura la epidermis.

Bien mirado no tiene ese hecho gran importancia, y respecto de él puede aceptarse la teoría de que tenemos la epidermis muy dura; en cambio la tiene grande, pues afecta á nuestros intereses políticos, y hasta á nuestra susceptibilidad nacional, este otro:

«En algunos círculos del Vaticano producen alegría las quejas elevadas por el gabinete de Madrid contra los obispos y canónigos que desacreditan al gobierno liberal desde el púlpito, convirtiéndolo en tribuna de club la cátedra del Espíritu Santo; y esa alegría se funda en la seguridad de que no serán atendidas ni obtendrán resultados prácticos tales quejas.

¡Singular contraste! Mientras con tantos respetos y miramientos hacia la Santa Sede proceden los españoles, los franceses han obligado á los seminaristas á tomar las armas; han privado de las temporalidades á 60 párrocos que se habían entrometido en elecciones; han llamado al orden á los obispos que protestaban contra la circular del ministro de Cultos, haciéndolo en forma tan expresiva que no se atrevieron á insistir los reverendos preladados, y, por último, han expulsado á 65 regulares que, contra la ley, se habían reunido en comunidad cerca de Hazebrouk (departamento del Norte.)

¿Cómo ha respondido el Vaticano á tan enérgicas medidas?

Aprobando la conducta de Francia é invitando á su presidente á que emplee toda severidad con aquellos preladados y clérigos, que por extralimitarse de las funciones propias de su ministerio, perturben ó entorpezcan la marcha del gobierno de la República.»

—Esó es lo que se llama obrar en España como en España, y en Francia como en Francia,—concluye diciendo el corresponsal aludido.

Así opinamos nosotros.

Pero, á juzgar por lo que ocurre de algunos meses acá, parece que el ministro de Gracia y Justicia opina de distinta manera.

(El Globo.)

Carta de París

12 de Enero.

Repito que carecen de fundamento los rumores que circulan los enemigos del Gabinete, respecto á divisiones é intrigas en el seno de este.

Sobre el particular hánse urdido multitud de fábulas, entre las que, la mas interesante tiene por protagonista principal á Mr. Constans, quien segun los diarios de la boulange, se propone hacer la zancadilla á Mr. Tirard, preparar su derrota, derribarle y sustituirle.

Semejante plan no tiene pies ni cabeza, ni este es el mejor camino que puede seguir el ministro del Interior para satisfacer sus ambiciones, si realmente las acaricia. La sucesion de M. Tirard, la saben bien M. Constans y cuantos piensan en sustituirle, será del más activo, del más inteligente y digno; de aquel que logre mayor autoridad moral, y no es manera de alcanzar esta, poner en juego la deslealtad y la intriga.

A parte de ello, la mayoría de la nueva Cámara, no ha de mostrarse dispuesta á secundar maniobras de bajo vuelo: tiene conciencia de su mision y de su responsabilidad, lo cual es poder seguro de que no prosperan las coterías, que en la Cámara anterior hacian y deshacian Gabinetes.

No niego sin embargo, la posibilidad de una modificación ministerial más ó menos extensa, pero dentro de los límites que he indicado, entre otras razones porque en el Eliseo hay un hombre muy formal y de mucho tacto, que sabe hacer política de ancha base. Con M. Carnot, el personalismo no desempeñará un gran papel, en la vida gubernamental.

A lo que dije, sobre las intenciones de las oposiciones reaccionaria y boulangista, puedo añadir el propósito de una parte de las derechas, de provocar próximamente, quizás en la próxima sesión, una interpelacion al Gobierno, con el objeto de dividirlo y perturbarle. La ini-

ciativa, piensa tomarla M. Cassagnac, de acuerdo con el grupo denominado «reunión independiente de las derechas», continuacion vergonzante de aquella disuelta union conservadora que bajo la direccion de M. Mackan, practicó con tan poco escrupulo la política boulangista-reaccionaria.

No pasará todo esto de una tempestad en un vaso y si al frente de ese movimiento parlamentario se pone M. Cassagnac, tengo por seguro que el primer efecto que producirá tal campaña, será acabar de unir á las izquierdas, determinando la formacion de una mayoría compacta y formidable.

Mañana se verificarán algunas elecciones legislativas parciales. Los boulangistas y monárquicos se las prometen muy felices, y abrigan la esperanza que esta demostracion parcial será para ellos un gran triunfo. Opino que se forjan ilusiones, y que antes de veinte y cuatro horas habrán tenido un nuevo desengaño, y ganado los republicanos dos ó tres puestos mas.

El telégrafo habrá dicho ya á mis lectores, si me he equivocado en mis cálculos.

No deja de preocupar á las personas prudentes, el empeño de un diputado, M. Gerville, de interpelar al Gobierno, sobre los imaginarios viajes y entrevistas de M. Carnot, de los que lanzó la primera indicacion la prensa alemana.

La opinion pública en general, convoca la idea de que se trate cuestion tan delicada en la tribuna, se trabaja mucho para lograr que el citado diputado renuncie á su desdichada idea, que podria ocasionar al país, graves complicaciones. Semejante debate es considerado, en una palabra, como peligroso y anti-patriótico, para todos los espíritus serenos y previsores.

Los periódicos consagran extensas columnas á las noticias referentes á la salud de Alfonso XIII. Además de la curiosidad, hay en este asunto el interés que señalaba en mi anterior, el cual crece y determina significativas demostraciones, de casi toda la prensa, demostraciones que los diarios monárquicos españoles traducirán en simpatías por la dinastía, cuando en realidad son expresion de la amistad hacia la paz y el progreso de nuestra nacion.

Algun periódico señala indicios de movimiento entre los elementos revolucionarios emigrados. En realidad, carecen de base tales noticias, y puedo asegurar que allí donde se lleva la direccion de cierta clase de trabajos, se está sencillamente á la expectativa, sin que rijan otro criterio que las circunstancias, las cuales hace muchísimo tiempo son tenazmente contrarias á determinadas pretensiones. Por mucho que sean la tenacidad y la fé del Sr. Ruiz Zorrilla y sus agentes íntimos absolutamente comunicados con la parte civil del partido, pesa más de lo que parece en su ánimo el desengaño. Por ello no creo yo, ni en la preparacion formal de una intentona para la que no son por otro lado favorables las últimas noticias de la salud del rey niño. Lo que aquí se desea vivamente, es la continuation en el poder del partido liberal, hasta el total cumplimiento de su programa, ó sea la aprobacion del sufragio, que los políticos republicanos de talento, comprenden seria un dique contra las aventuras diplomáticas que podrian echar al Gobierno de Madrid en brazos de los enemigos de Francia.

El desenlace imprevisto del conflicto

anglo-portugués ha causado general sorpresa, y la verdad es que no ha sido adecuado á lo que dejaban entrever las últimas impresiones que se tenían sobre el asunto. Creíase este en vías de una solucion equitativa y honrosa, cuando de repente, háse sabido que el Gobierno de Lóndres había enviado al de Lisboa un ultimatum y que éste ha cedido al punto, con una docilidad extraordinaria.

Tal actitud, repito, ha causado una sorpresa general, que los periódicos comentan de primera impresion en un sentido muy poco lisonjero para los portugueses.

El reinado de Carlos I, dice oportunamente uno de ellos, empieza con una humillacion vergonzosa, y Portugal en vez de imitar la altiva y digna actitud de España en la cuestion de las Carolinas, ha preferido deshonorarse.

En vano el Gobierno de Lisboa, ha reservado los derechos de la corona. Lo cierto es que ha cedido ante la amenaza del Gobierno de Londres de retirar su representación y de operar una demostracion naval simultánea en Zuelimane, Delagoa, San Viente y Cabo-Verde.

Dada la situacion interior de Portugal, los que la conocen á fondo, opinan que el acto de cobardía realizado por el nuevo rey, producirá en las masas de la nacion, un efecto deplorable que será punto de partida de un recrudescimiento imponente del descontento antidinástico que reina en Portugal, y cuya intensidad es cada día mayor.—H.

(La Publicidad.)

Telegramas

París 13. 6 t.

La Cámara francesa reanudarà mañana sus sesiones.

Anúnciase una próxima entrevista entre M. Carnot y el emperador de Alemania y con tal motivo proyéctase una interpelacion sobre este asunto, censurando dicha entrevista en momentos en que Alemania aglomera tropas hacia la frontera. El sentimiento público está excitado y M. Tirard acepta la interpelacion.

Berlín 14.

El presidente del Reichstag comunicó á la Cámara las palabras que le dirigió el emperador en la última audiencia.

La situacion política actual, dijo el emperador permite considerar que la paz del mundo está actualmente asegurada. Para mantenerla es preciso que Alemania en conformidad á su situacion política y geográfica conserve sus armamentos, ocupándose sin interrupcion de su ejército y de la marina.

San Luis.—Un terrible ciclón que duró cinco minutos ha pasado sobre esta ciudad ocasionando la muerte á muchas personas y grandes pérdidas materiales. El ciclón tenía un radio de un cuarto de milla y le siguió una tempestad de truenos, rayos y granizo.

Charleroi.—Habiendo los patronos adquirido la certidumbre de que los mineros no cederían, decidieron en principio acordar la disminucion de horas de trabajo pedidas por los obreros.

Puede considerarse la huelga como terminada.

Montevideo 7.

Durante el mes de diciembre próximo pasado han llegado aquí 89 vapores de Ultramar con 4.263 emigrantes.

Las toneladas de mercancías desembarcadas han sido de 31.000 toneladas.

Las rentas de Aduanas han ascendido á 840.000 pesos.

LA PRIMERA ADICION DE ORFEO

EN EL TEATRO REAL DE MADRID

Antes de hablar de la ópera, digamos unas palabras acerca del compositor.

Cristobal W. Gluck nació en Weissenwangen, Alto Palatinado, en 1714 y murió en Viena en 1787. Recibió su primera educación artística de los padres jesuitas establecidos en la aldea de Kommtan, y siendo todavía un niño se trasladó a Praga, donde formó parte de la capilla del convento de Santa Inés. Desde allí fué á Milan al servicio del príncipe Melzi, que se interesó grandemente por el joven. Gracias á la proteccion de este Mecenas, pudo Gluck completar su educación musical.

En tres años, desde 1741 á 1744, escribió ocho óperas con destino á los principales teatros de Italia. Despues fijó su residencia en París, quizá con la esperanza de encontrar apoyo en la corte, y sobre todo en su compatriota la reina María Antonieta.

Por entonces intentaba el célebre tratadista y compositor francés Rameau realizar una transformacion en la música dramática, adaptándola á la poesía. Oyó Gluck algunas de sus obras, y como si hubiese escuchado una revelacion del cielo, se dedicó á la obra que, andando el tiempo, habian de completar, Mozart, Beethoven, Meyerbeer y Wagner.

Gluck, más audaz y más genial que Rameau, descubrió el incontestable axioma segun el cual la verdadera funcion de la música consiste en secundar á la poesía para embellecer la expresion del sentimiento y el interés de las situaciones. A este axioma se atuvo en sus óperas, creando el drama lírico moderno.

La sencillísima idea pareció en aquellos tiempos una profanacion. El compositor fué combatido cruelmente y calificado con toda suerte de injuriosos epítetos, los mismos que después se dirigieron á Beethoven y que se dirigen todavía á Wagner. Contribuyó á esta cruzada la proteccion que dispensó á Gluck María Antonieta. La corte se dividió en dos bandos: uno, capitaneado por madame Dubarry, partidario de la música de Piccini, el compositor a la sazón en boga, y otro por la reina. Gluckistas y piccinistas riñeron fieras batallas donde ardian más las pasiones que el engendra la vanidad que las que nacen del amor al arte.

En medio de esta lucha dió al teatro Gluck, en Septiembre de 1777, su ópera Armida.

Replicó Piccini con su Rolando. Contestó aquel con su Ifigenia en Táuride, maravillosa creacion ante la cual se rindieron los que habian combatido y negado el genio de su autor.

Triunfó el compositor alemán en toda la línea, mereciendo ser llamado el Miguel Angel de la música por el poder de su fantasía y la elevacion, la grandeza y la severidad de su estilo.

Gluck es autor de varias óperas; cítanse como las principales Helena y París, Alcestes, Ifigenia, Armida, Orfeo y Las Danaides.

El Orfeo no es totalmente desconocido en Madrid, pero como si lo fuera. Fué cantada esta ópera en el teatro de los Caños del Peral á beneficio de la Prosperidad el 1.º de Enero d 1799; es decir, hace la friolera de noventa y un años. Desde entonces, que nosotros separamos, no ha sido representada de nuevo.

Es, pues, necesario, en prueba de reconocimiento, dar las gracias á la empresa del teatro de la Opera que resucita estas portentosas creaciones inmortalizadas por el fallo de la posteridad.

Todo es hermoso en Orfeo: la inspiracion, la grandeza, las melodías, la expresion siempre adecuada, la claridad con que están tratados los motivos, las armonías y los diseños de la orquesta. Gluck compuso esta ópera para tres voces, los coros y unos cuantos instrumentos. No cabe mayor sencillez. Quizá por esta razon no entaja en los gustos del público

moderno; pero así y todo, el de Madrid dió anoche pruebas de tener buen oído, apreciando desde el primer instante las bellezas de la inmortal partitura.

Digamos de paso que el Orfeo, arrinconado por espacio de mucho tiempo en los archivos de los teatros, vuelve á estar en moda.

Se ha cantado recientemente en varias capitales de Europa y en Barcelona; en todas ellas con buen éxito. Si la ópera es antigua por la edad, tiene en cambio una frescura que encanta. El coro de introduccion del primer acto, en el cual intercala la contralto unas frases llenas de poética amargura, el canto de Orfeo y los dos bailables del segundo, y la romanza del tercero *ché faro senza Euridice*, se citarán siempre como páginas de sublime inspiracion.

Los maestros, los aficionados, y en general todo el público, aplaudieron frenéticamente, como si se tratara de números sabidos de memoria. No hubo juicios contrapuestos como los que se emiten en el estreno de una obra. Por sufragio universal fueron aclamados el coro del primer acto, casi todas las escenas del segundo y la última romanza como los trozos de música más hermosos que se han oído en nuestro teatro. A los demás espera el mismo fallo así que el auditorio se acostumbra á ellos. Porque el Orfeo, de Gluck, es de aquellas óperas que agradan más cuanto más se oyen, y donde no hay un compás de desperdicio.

No contribuyó en pequeña parte al éxito de la obra la ejecucion.

La señorita Stahl, encargada del papel de Orfeo, conquistó anoche uno de esos triunfos que dejan memoria en la vida de una artista. Sobre ella pesa principalmente la partitura. Sin exageracion puede decirse que comienza á cantar desde que se levanta el telon hasta que concluye el último acto. En su primera aria, que por cierto no pertenece á la obra de Gluck, sino al *Tancredi* del maestro italiano Bertoni, hizo prodigios de vocalizacion de una dificultad extrema. Decidida á probar que es una cantante excepcional, interpretó la *cavalletta* añadiendo una fermata escabrosísima, con la cual no se ha atrevido ninguna contralto más que la Viardot.

Al concluir el acto tuvo que salir á escena la señorita Stahl cinco veces consecutivas en medio de atronadores aplausos. Esta fué la primera ovacion. La segunda estalló al terminar el canto del segundo acto. Pero donde el entusiasmo no conoció límites fué en la deliciosa romanza del tercero, dicha con acentos tan conmovedores y con expresion tan tierna, que no se oyeron en la sala por espacio de algunos minutos más que voces de ¡bravo! ¡bravo! y el ruido que producen las manos de todos los espectadores aplaudiendo.

Tales fueron las manifestaciones, que la señorita Stahl se vió obligada á repetir la romanza desde la primera nota hasta última. Esfuerzo increíble en una artista que habia cantado la obra casi entera.

La señorita Stahl es una cantante de mérito extraordinario, á quien sólo han faltado ocasiones para lucir sus hermosas facultades. En el papel de Orfeo demostró anoche que no en balde figura entre las más eminentes de Europa.

Muy bien la señora Morelli interpretando el poético personaje de Euridice. El público la premió con grandes aplausos en el dúo con la Stahl del tercer acto, haciéndola salir á las tablas varias veces en union de su compañera.

La señorita Massanet, alumna del Conservatorio, á quien se le confió el papel del Amor, fué bien recibida.

Admirables la orquesta y los coros, y digno de los mayores elogios el Sr. Mancinelli por el esmero con que ha hecho ensayar la partitura y por el acierto con que la dirigió. También el maestro mereció el honor de ser llamado á escena al terminar los actos segundo y tercero.

Las decoraciones son de mucho efecto, y gustaron.

La ópera ha sido puesta en escena con lujo.

Orfeo quedará de repertorio en Madrid, si las empresas del teatro cuentan con artistas como la Stahl y con maestros directores como Mancinelli.

A.

MAHON

Las siguientes líneas constituyen la síntesis del estado de la cuestion anglo-portuguesa, en la víspera de los últimos acontecimientos acaecidos en el reino lusitano:

«Anuncia un corresponsal de Berlin, suponiendo la noticia procedente de buenas fuentes, que el Gobierno de Portugal ha decidido desautorizar los recientes actos del mayor Serpa Pinto en el Africa meridional y dar á Inglaterra las satisfacciones necesarias por los insultos hechos á las banderas británicas en la cuenta Shiré.

Desde Kiel dicen al «Standard» que el Gobierno portugués ha acordado utilizar los servicios de 18 ingenieros hábiles en el manejo de torpedos y que esos ingenieros han llegado á Hamburgo.

El corresponsal del «Daily Chronicle» en Roma afirma que en una conferencia celebrada con un político portugués, cuyas relaciones con la corte de Lisboa son íntimas, le manifestó ese personaje que el Gobierno lusitano habia indicado al de Inglaterra la conveniencia de solicitar del Papa su arbitraje en la cuestion de Africa.

El Gabinete británico se negó terminantemente á aceptar la intervencion arbitral de Leon XIII.»

El jueves próximo tendrá lugar en el casino El Isleño el beneficio del primer actor y director de la compañía que actúa en dicho casino y en El Recreo don Emilio Graells, poniéndose en escena el interesantísimo drama catalan «Las euras del mas» y la divertida pieza «Marinos en tierra».

A los señores abonados se les reservarán las localidades hasta las doce del día de la funcion, pudiendo asistir á ella los socios del casino El Recreo que lo deseen.

A pesar del gran número de atacados de la grippé que contamos en Mahon y su término, solo hay, en el Hospital Militar, siete enfermos de dicha epidemia.

Como ya verán nuestros lectores en la seccion telegráfica, acaba de fallecer don Amadeo de Saboya, Duque de Aosta, rey que fué de España.

Ante la seccion segunda de la Audiencia de Valencia se ha visto por procedimiento antiguo, la causa instruida contra el cabecilla de la última guerra civil José Serra, natural de Nules, por el delito de haber mandado fusilar á varias personas en aquellos tiempos de revueltas políticas.

La sala ha condenado al Serra á la pena capital.

Esta mañana se ha constituido en las Casas Consistoriales la Junta de Amillaramiento que ha aprobado el apéndice al mismo para el corriente año económico.

Por el resguardo de consumos fueron perseguidos anoche en la nória de Orfila, varios matuteros que trataban de introducir géneros á esta ciudad. Fueron aprehendidas cinco cajas de petróleo.

En la tarde de hoy ha ingresado en el Hospital municipal una vecina de esta ciudad que padece ataques de enageacion mental.

A causa de hallarse indispueta la señora De Sanctis tiple dramática de nuestro coliseo, tuvo que suspenderse anoche la funcion que se habia anunciado.

Hemos recibido el número del 10 de enero de «El Universo», revista de las ciencias y de sus aplicaciones á las artes y á la industria. Contiene el siguiente sumario:

José Ribera, el Españoleto.—La grippe y el dengue.—La velocipedia.—Una fábrica de mondajientes.—Los norteamericanos.—Los didelfos.—La rendicion de Breda.—Academia de Ciencias de Paris: Sesión del 9 de Diciembre de 1889.—Miscelánea.—Pasatiempos científicos: ¿Cual es el mayor de los tres?—Lámina suelta: La rendicion de Breda.

Como ya lo hemos dicho otras veces la suscripcion anual á «El Universo» solo cuesta 12 pesetas.

Ha acabado de publicarse en el «Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana», la notable coleccion de leyes sumarias decretadas por las autoridades superiores del antiguo Reino de Mallorca desde 1384 á 1790, recogidas por D. Estanislao de K. Aguiló, del Cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios.

En la calle de Sta. Cecilia se armó á las 8 de la noche de ayer una riña entre varios tripulantes de un barco extranjero surto en este puerto, apaciguándola algunos agentes de la autoridad.

La enfermedad reinante grippé ha aumentado considerablemente estos últimos dias en esta ciudad, no causando afortunadamente víctima alguna.

Leemos en «El Siglo Médico»: «La Farmacia en Italia.—Agítase en Italia, segun dicen los periódicos de aquel país, la idea de pedir al Gobierno que declare libre el ejercicio de la profesion de Farmacia. Aquí no hay que pedir esa libertad. Usa de ella todo el que quiere sin necesidad de que los poderes públicos la otorguen. ¡Así vá todo!»

A pesar del incremento que ha tomado estos dias el trancazo de verdad, la sociedad Trancazo dará mañana la tercera funcion en el Teatro Principal, con arreglo al anuncio inserto en el lugar correspondiente; y como el Trancazo sociedad progresa al mismo compás que el trancazo epidemia, creemos que nuestro Coliseo estará mañana animado como lo estuvo el jueves de la pasada semana.

Muchas son las localidades pedidas. El periódico «La Publicidad» de Barcelona publica en su número del miércoles el siguiente remitido que reproducimos por creerlo de interes general.

«Señor Director de «La Publicidad».—Muy señor mío: sí, como espero, cree útil la publicacion de las siguientes líneas, le suplica disponga se inserten en el periódico de su digna direccion su atento S. S. Q. S. M. B.—Marcelino Augé.

A MIS COMPROFESORES
Habiendo leído en uno de los folletines de la *Gaceta Médica Catalana* las cualidades analgésicas y antitérmicas de la fenacetina, resolví experimentarla en los casos de enfermedad reinante que se distinguian ya por la intensa elevacion de temperatura, ya por la violencia de los dolores generales, especialmente de cabeza; cesando como por encanto tan molestos síntomas con dos dosis de 0'5 gramos de dicha sustancia con el intervalo de una hora, repitiendo la dosis, si reaparecian los síntomas, de lo que en muy contados casos he tenido necesidad. A la desventaja de ser insoluble, reúne la gran ventaja de ser insípida; y para administrarla la deposita el enfermo en la boca, sorbiendo inmediatamente un poco de agua.

He acudido al diario y no al periódico profesional, por creer que así podria difundirse más rápidamente la noticia.

Caldas de Montbuy 12 enero 1890.»

Una vergüenza monárquica.—Como resultado del miserable estado á que han llegado los maestros de primera enseñanza en todos los pueblos de España, los de Teruel y su provincia han publicado la siguiente

«Acta.—En la ciudad de Teruel, á 26 de diciembre de 1889, reunidos á las diez de su mañana, previa convocatoria, en el salon de clases de la escuela práctica agregada á la Normal de maestros, los infrascriptos profesores de primera enseñanza que ejercen sus cargos en varios pueblos de este partido judicial y en la cabeza del mismo, despues de amplia y madura discusion, en vista del angustioso estado de la primera enseñanza, cuyos encargados no pueden resistir más el prolongado martirio á que se les tiene sometidos, acordaron por unanimidad:

1.º Cerrar las escuelas el día 31 de enero próximo, si hasta aquella fecha no se les pone al corriente de sus haberes, como es justo y legal; entendiéndose que dicho plazo quedará reducido, si así lo acuerda la mayoría del Magisterio reunido en la actualidad por provincias.

2.º Protestar de toda forma de pagos, ensayada con posterioridad á 1870, porque la menos inconveniente rebaja mucho el prestigio de la clase, que no recibe sus estipendios sino muy tarde, y siempre en virtud de amenazas y comisiones contra los pueblos.

3.º Como medio de evitar que el Magisterio continúe desatendido, solicitar, en forma, de las Cortes que, en lo sucesivo, se encargue directamente el Estado del sostenimiento de la primera enseñanza, como funcion que es de carácter nacional.

4.º Encargar al compañero Sr. López de la redacción de la correspondiente instancia que deberá presentar á la reunion el día 30 próximo, para unir á ella las firmas de los presentes y las que se reciban de los demás puntos.

De «La Almodaina»:
«La enfermedad de moda y más que de moda, de uso indispensable, ha invadido desde hace algunos días los suburbios de esta ciudad, la huerta, las casas de la campiña y hasta los caserios inmediatos.

Tenemos, pues, atacados en los cuatro puntos cardinales, el Muelle inclusive.

—Con las últimas lluvias y estos siete ú ocho días de buen sol que llevamos transcurridos, los campos han ido tomando el aspecto risueño que produce siempre la lozanía de los sembrados.

Tanto los haberes como los irigos, cebadas y avenas alcanzan una pujanza y crecimiento notables, que hacen esperar una cosecha colmada.

Es notable y no siempre visto el fenómeno que presentan los almendros en los alrededores de esta ciudad, pues, la mayor parte de ellos no tiene enteramente desarrollado el boton de donde ha de salir la flor, habiendo muchos que lo tienen todavía embrionario.

Flores no se ven aun, ni siquiera por incidencia, lo cual es indicio de que tardarán en abrirse; es defensa y garantía contra las heladas de Enero y contra los vientos crudos del primero y cuarto cuadrantes, perniciosos para todo lo sembrado pero muy singularmente para el incauto árbol de que nos ocupamos.

—Ayer fueron dados de alta en el Hospital militar buen número de soldados de los que fueron acometidos de la epidemia reinante.

También ingresaron bastantes acometidos por ella.

—Por haber sido baja en el Instituto Provincial de segunda enseñanza algunos profesores atacados de la gripe, se han suspendido varias clases.

Segun se vé, esta enfermedad recorre sin contemplaciones toda la escala social.

—Nada nuevo podemos añadir á lo dicho en nuestro número de ayer relativamente á la enfermedad reinante, la cual sigue su curso natural, causando pro-

porcionalmente las bajas que son de rigor.

Segun cómputo que hemos hecho, habida cuenta al número de invasiones registradas y á que son ya en la actualidad muy contadas y raras las personas que no han pasado todavía por el rasero, la epidemia no puede durar ya muchos días por falta de combustible, esto es, por falta de gente á quien atacar, salvo el caso de repetición ó reincidencia.»

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo «Puerto Mahon».

PARA ALCUDIA

D. Gerónimo Roca, Antonio Ferragut, Jaime Sagresa, Catalina Sagresa, José Vilches, Isabel Triay, José Puig, Antonio Colomer, Rafael Camps, Antonio Amengual, Juan Pujol, Antonio Cerdá, un carabinero y su esposa.

PARA BARCELONA

D. José Otero, Pedro Oliver, un individuo de tropa, Francisco Nacher, Maria Villalonga, Pedro Sanchez, Antonio Vidal, Angela Sanchez, Leopoldo Sanchez, Francisco Ferrer y un individuo de marina.—Total 25.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para tiendas, 8 cerdos.
- Para Miguel Sbert, un cerdo.
- Para Pedro Palliser, una vaca.
- Para José Sintés, un ternero y un carnero.
- Para Francisco Pons, 1 buey, 1 ternero, 1 ternera y 4 carneros.
- Para Sebastian Olives, tres cabras.
- Para Jaime Olives, un carnero.

BOLSA DE MADRID

18 de Enero 4 t.

- 4 por 100 interior perpetuo . . . 73'650
- 4 por 100 amortizable . . . 87'000
- Billetes Hipotecarios de Cuba . . . 105'000

BOLSA DE BARCELONA

18 de Enero 4'30 t.

- 4 por 100 int. 73'600
- 4 por 100 ext. 74'950
- 4 por 100 amortizable . . . 87'750
- Billetes hipotecarios de Cuba . . . 105'120
- Banco Hispano Colonial . . . 57'950
- Acciones ferrocarril Francia . . . 54'250
- Id. Norte 82'050
- Id. Orense 18'400
- Id. Almansa 123'000
- Obligaciones Francia 65'000
- Id. Norte 78'750
- Id. Orense 00'000
- Id. Almansa 00'000
- Compañía Trasatlántica 87'100

Se alquila el piso principal de la casa calle Hannover número 44, con entrada calle Alayor. Informarán al Sr. Ibañez, platero, que vive en los bajos de la misma casa.

Subasta El día 27 del corriente se venderán en pública subasta cinco fincas á voluntad de su dueño. Informes, calle Mercadal número 20.

MISCELÁNEA

Torres blindadas en Alemania.—Estas torres consisten en un escudo metálico cubierto con un techo en su interior; lleva un cañon de 3'7 ó 5'3 centímetros, su alcance es de 2.500 á 3.000 metros y sólo puede sufrir desperfectos cuando el fuego enemigo entra por la cañonera; puede llevar 130 tiros colocados en el respaldo del escudo, la torre puede girar por medio de una rueda de mano, con lo que se logra que pueda tirar en todas direcciones; la torre es servida solamente por dos hombres, el uno apunta y tira y el otro carga, permaneciendo sentado detrás del cañon, que no retrocede.

Puede ser transportado muy fácilmente por medio de un arnon de dos ruedas que lo conduce al sitio que se considera necesario; su peso total no pasa de 2.000

kilogramos; el autor es Shuman, y ha sido fabricado en la fundicion de Buckann, cerca de Magdebourg; es una nueva máquina de combate que ha dado brillantes resultados en las maniobras del ejército alemán y que nosotros creemos ha de representar un gran papel en las guerras del porvenir.

Se habla de un caballero que acaba de ser presentado á la condesa de B..

Es un hombre que pertenece á la más encumbrada nobleza—dice un amigo de la casa.

—¡Ya lo creo! ¡Pero su familia no ha tenido jamás un céntimo!

—¡Como que es una familia que se está muriendo de hambre desde las Cruzadas!

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 18 10-30 m.

El parte de la «Gaceta» de hoy consigna que el Rey progresa en su convalecencia.

El Sr. Alonso Martinez en uso de las facultades conferidas por la Corona prosigue sus conferencias con los principales hombres políticos de los partidos gubernamentales á fin de llegar á la formacion de un gabinete de conciliacion, tropezando con algunas dificultades.

El Duque de Aosta D. Amadeo de Saboya ex rey de España, se ha agravado en su enfermedad.

Madrid 18 5-30 t.

D. Manuel Alonso Martinez ha impetrado de S. M. la Reina Rejente una próroga de 24 horas para dejar formado el nuevo Ministerio.

Los conjurados del partido fusionista se manifiestan en sentido favorable á la conciliacion. La mayoría se demuestra recelosa.

D. Amadeo de Saboya esta agonizando, habiendo recibido los últimos sacramentos.

En Lisboa se han reproducido las manifestaciones populares, pronunciándose entusiastas discursos pidiendo la alianza de Portugal con España.

Madrid 19 10-45 m.

La «Gaceta» de hoy dice que S. M. el Rey continua mejorando.

En los circulos políticos se considera seguro que en el nuevo Ministerio se encargará el señor Alonso Martinez de la presidencia, D. Antonio Maura, Diputado por Mallorca, de la cartera de Hacienda y el Sr. Bosch de la de Fomento. Esta tarde se completará el ministerio.

Ha fallecido el Duque de Aosta, y con motivo de su muerte toda la prensa de esta corte espresa sentidas alabanzas respecto de la personalidad del ilustre finado.

Madrid 19 7-15 n.

D. Antonio Maura y Montaner, diputado por Mallorca, y el Sr. Puigcerver no han

podido llegar á un acuerdo. Créese que ha fracasado el ministerio bajo la base presidencial del Sr. Alonso Martinez.

El bolsin ha quedado á 73'65.

Madrid 19 7-45 n.

D. Manuel Alonso Martinez, Presidente del Congreso de los Diputados, despues de haber conferenciado largamente con D. Praxedes Mateo Sagasta se dirige en estos momentos á Palacio para resignar en manos de S. M. la Reina Regente el encargo de formar Ministerio.

Orece por momentos la animacion politica en todos los circulos de la Corte.

Sigue la más completa tranquilidad en toda la Península.

Madrid 19 11-15 m. (1)

S. M. la Reina Regente ha llamado á D. Práxedes Mateo Sagasta, encargándole la formacion de nuevo Ministerio. Créese que mañana podrá presentar la lista del nuevo Gabinete.

Madrid 20 10 m.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo que se ha celebrado hoy en Madrid han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 140.000 Pesetas.

25.913, Madrid.

Con 70.000

1.484, Sevilla.

Con 35.000

1.198, Madrid.

Con 10.000

3.559.

Con 5.000

34.063, 12.910 y 3.428.

Madrid 20 10-15 m.

La Gaceta dice que S. M. el Rey sigue mejorando y que ha abandonado el lecho.

El Sr. Sagasta prosigue sus trabajos para la formacion del ministerio y se confia lo completará esta noche.

Palma 20 1-3 t.

Procedente de Valencia ha llegado hoy á esta ciudad el general Asin, gobernador militar de Menorca, el cual sale hoy para esa, acompañado de su ayudante.

(1) Aunque este telegrama viene fechado á las 11 y 15 de la mañana, suponemos que habrá sido espedido á las 11-15 de la noche, pues lo hemos recibido con posterioridad á todos los demás.

TEATRO

Sociedad «El Trancazo»

Variada funcion para mañana martes 21 del corriente.

4.º de abono 4.º série

Primer acto de la Traviata.

4.º id. de Roberio il Diavolo.

Tercer id. de Lucia di Lamermoor.

4.º id. de lá misma obra.

A las ocho.

Localidades gratis para los señores socios de «El Trancazo».

En contaduría los precios anunciados.

Entrada general 0'50 pesetas.

Niños y soldados 0'25 id.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: Calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:

Calle Nueva, núm. 25.

El Comandante Militar de Marina de la
Provincia de Menorca, apitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que habiendo sido encontrado en aguas de la Isla de Colón Costa Norte por el patron de pesca Antonio Manent un bote con el nombre de "West Hool S S-Suns China", pintado de negro y de las siguientes dimensiones, Eslora 6 metros 40 centímetros y manga 2 metros; los que se consideren con derecho al mismo se presenten en esta Comandancia á deducirlo dentro del plazo de treinta dias á contar desde esta fecha.

Mahon 16 Enero de 1890.—Emilio Hédriger,

Sirvienta Se desea una de diez á quince años de edad. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo está una casa en esta ciudad, calle de Gracia, número 74. Informarán los Sres. Goñalons, Carreras y C.ª, Angel, 14.

Para vender Lo está una viña, situada en el camino de Mercadale. Informarán en la viña de "Ne Perica" carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para vender Lo está el establecimiento de bebidas situado en la Esplanada n.º 15. Informarán en el mismo.

Sirvienta Se desea una de mediana edad que sepa cumplir con los quehaceres de una casa, son 4 de familia. En esta imprenta informarán.

Para vender Lo están varias fincas. Informarán calle de Mercadale número 20.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarró. Para informes Arraval 137.

Planchadora Ofrece sus servicios al público tanto para el planchado con lustre ó sin él, á precios sumamente módicos, 7 Santa Ana 7.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadale y Pons.

Tampon perpetuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico. en cajitas de hoja de lata, al precio de 250 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Indispensable

á los Comerciantes é Industriales en grande y en pequeño, despachos y oficinas de todas clases estar suscritos á la

GACETA HISPANO AMERICANA

Crónica semanal de Administracion pública, industria, Comercio, Agricultura, política, ciencias, literatura y artes.

Continuacion de Rentas y tabacos

Guía útil y agente provechoso é indispensable para los

FABRICANTES Y EXPORTADORES DE CALZADO

para saber el estado de la casa á quien mandan sus productos ó les han pedido por primera vez.

Además hay otra seccion destinada exclusivamente á servir con rapidez las comisiones y encargos que los suscritores (nadá más que los suscritores) quieran confiarles para reclamaciones oficiales por contribuciones, faltas de los ferrocarriles, informes sobre pedidos, notas de precios, representaciones, quiebras y suspensiones de pago, incidencias de Aduanas, y cuanto se les ofrezca en los puntos de España y del Estrangero donde haya correspondales.

No cobra honorarios que no hayan merecido la aprobacion de sus abonados.

PRECIO DE SUSCRIPCION, 3 PTAS. TRIMESTRE

Se suplica á los señores que quieran suscribirse dejen sus señas en él de despacho de los representantes en esta ciudad los

Sres. Fernandez hermanos

Y en esta imprenta.

GRAN DEPÓSITO
DE
CERA LABRADA
CONFITERIA LA MAHONESA

Nueva 21.—Mahon

Se garantiza la bondad del género y se hacen descuentos segun la importancia del pedido.

DROGUERIA

MORILLO Y ESCUDERO
4, Arraval, 4, Mahon

En dicho establecimiento, además de los artículos pertenecientes al ramo de drogueria se vende:
Jabon blanco y amarillo de 1.ª á 13 cents. de escudo la bra y á 8 pesetas la arroba.
Aceite de oliva superior á 24 y á 25 sueldos cuartan.
Petróleo á 28 céntimos de escudo el litro.

GONORREAS
LAS CÁPSULAS PERUVIANAS
DEL DR. BORRELL

son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por mas rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

El Salon de la Moda

PERIÓDICO QUINCENAL

Indispensable para las familias, ilustrado con profusion de grabados en negro y figurines iluminados de las modas de Paris.—Patrones trazados en tamaño natural, modelos de labores de aguja, crochet, tapicerias, etc.—El más económico de cuantos se publican en España.

Las personas que deseen suscribirse al periódico EL SALON DE LA MODA por anualidades, semestres ó trimestres, con pago anticipado, deberán regirse por la siguiente nota de precios:

España: un año, 60 reales.—Seis meses, 32.—Tres meses, 18.—Portugal: un año, 3.000 reis.—Seis meses, 1.600.—Tres meses, 900.—Las suscripciones empezarán el día 1.º de cada mes.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

Lo que va de ayer á hoy

Está dedicado á la historia de la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RUBIÁ Y TUDURY, Capitan de Navio honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

Hojas de servicio Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

Flores del alma Coleccion de poesías originales de la señora D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 250 pesetas ejemplar.

DIETARIOS
PARA
1890

Véndense en Mahon, imprenta de B. Fábregues.— Nueva, 25.—En el propio establecimiento se hallan bloques sueltos.



Tarjetas de visita Imprenta de EL LIBERAL.

Tintas para sellar y escribir, en negro y colores. Imprenta de EL LIBERAL.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DELCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

¡ATENCIÓN!

GRAN REBAJA DE PRECIOS
SIMARRO

25 quintales de medias y calcetines, surtidos en colores, que he comprado en la fábrica de Mahon, los cuales me decido á realizar en esta con el deseo de que la utilidad quede en la isla y no fuera de ella. Por lo tanto aprovechar esta ganga que nunca mas se presentará en la liquidacion de

Simarro, Plaza Carmen, 9.—Mahon